

La Voz de Menorca

Número suelto 10 céntimos
Número atrasado 20

Diario republicano desde su fundación

Año XXVIII. — Número 8935

SUSCRIPCION
En la Isla, al mes. Ptas. 2'00
Resto de España 3'00
Extranjero, al año. 50'00

MAHON, MIÉRCOLES 5 DE ABRIL DE 1933

REDACCION Y ADMINISTRACION:
CALLE DE FERMIN GALAN, 21

BRUJULA INSERVIBLE

Así, la considero, a la que emplea para su navegación un buque que se divisa en el horizonte y el cual por las falsas maniobras que realiza, demuestra ignorar cuál es la ruta a seguir, para ganar el puerto de su itinerario, lo que me induce a calificar (aunque sea contra mi voluntad) de inutilidad Náutica al que lo dirige. El buque a que me refiero lleva en su popa la siguiente inscripción: «Pósito de Pescadores de Ciudadela». Con esto querido lector quedas enterado a qué buque me refiero. Este que fué consuetudinario para la emancipación de sus tripulantes cual persiguen otros de su clase que libremente y viento en popa, van navegando por los mares del triunfo en España. En cambio el de Ciudadela, lleva más de dos años, navegando con viento de proa, sin rumbo fijo, por los mares de la ignorancia, de la ineptitud, y a no dudarlo por otro que es el que ha de llevarlo al naufragio y que calificaré de mar de la mala intención. Y preguntado yo:

¿Cuál fué el objeto de crearse esos pósitos? ¿Qué es lo que con ellos se perseguía? Sin que nadie pueda desmentirlo, fué lo que antes he dicho, conseguir la emancipación de sus asociados, que es la clase más desvalida, más pobre y más desconsiderada, dentro del proletariado, mediante la organización y normal funcionamiento de las distintas secciones, de que se componen dichos Pósitos, según los preceptos claros y terminantes del Reglamento por el cual los mismos deben regirse y que son: Cooperativa de Consumo, Venta directa del Pescado, Socorros Mútuos y Caja de Crédito.

No he de entrar en pormenores examinando sección por sección para decir cuáles son las ventajas que cada una de ellas proporciona, pues en el local social están los reglamentos, que de una manera muy diáfana lo esplican y por lo tanto, están al alcance de quien pueda interesarle. No obstante, trataré muy a la ligera cuanto se refiere a la segunda de dichas secciones o sea la venta directa del pescado, por considerarla de capital interés y afectar directamente a la humilde clase a que antes me he referido. ¿Qué persiguen los Pósitos con la venta directa del pescado? La anulación inmediata de esos «Mercaderes» conocidos con el nombre de Intermediarios, de esos individuos, que con el sudor de los pescadores, se amasan su bien estar, sin ninguna exposición para ellos; de esos individuos, que explotan una industria que por Ley natural deben explotar aquellos que tantas fatigas les cuesta; de esos individuos, que se presentan como protectores del pescador y su protección se convierte en la práctica, en el más recio dogal que aprisiona el justo y noble desenvolvimiento del fingido protector.

Después de cuanto queda dicho con relación a esta sección, que como las demás, está sin organizar a pesar del tiempo transcurrido y de las inestimables facilidades que tanto morales como materiales da el Instituto Nacional de la Marina. ¿Habrá alguien que con autoridad tenga valor para apropiarse del título de protector de los humildes pescadores?

Antes digo que el Pósito lleva más de dos años de vida y ahora lo repito, para demostrar el estado letárgico del mismo por apatía del que moralmente venía obligado a sacarlo de dicho estado, pues en una palabra, hoy se encuentra como en el primer día de su fundación. ¡Nada se ha hecho! Al decir nada se ha hecho, he mentado, pero cuando uno rectifica en el acto, una afirmación, bajo mi concepto, no miente, y por ello rectifico y si se ha hecho algo, se ha inscrito de Retiro Obrero pagándose las cuotas de los fondos de la entidad. ¡Horrible aberración! por dos razones: 1.ª Es que la Ley que estableció esa Institución, no viene obligado a pagar esas cuotas? ¿Es que los pescadores, no son obreros co-

mo los demás? ¿O es que hasta en eso, se ha de ensañar con ellos la desventura? y 2.ª ¿Cómo puede ser, que pagando una peseta de cuota, se pague 1'50 pesetas por cada asociado en el Retiro Obrero? Esto es empeñarse en decir que tres y dos son nueve, y al decir que tres y dos son nueve, es hacer escarnio de aquel célebre Griego que para gloria de las matemáticas se llamó Pitágoras.

DE PALMA

PRELUDIOS DE LUCHA

1 de abril.

Pronto se han visto confirmadas mis previsiones y han sido justificadas los consejos que contenía mi artículo dedicado a ensalzar el trabajo que realizan en Menorca las juventudes femeninas. Dentro de tres semanas se llevará a cabo la primera contienda electoral en la cual han de tomar parte directa las mujeres, que ya tendrán derecho al sufragio.

No será una lucha extensa, pues no tiene carácter general, pero vendrá bien como ensayo y con ello podremos ya tener alguna idea del rumbo que puede trazar en el terreno político la intervención de la mujer.

En Menorca solamente se luchará en dos ciudades, Ciudadela y Alayor, de importancia notoria dentro de la isla. En ambas poblaciones ha vibrado fuertemente el espíritu ciudadano y en ellas se ha manifestado ya desde hace años una honda fe liberal y una bien encaminada y sincera práctica democrática, mientras solamente han intervenido los hombres en las contiendas. Estamos seguros que ahora no se desmentirán tampoco, con la intervención de las mujeres, aquella fe ni aquellas prácticas.

En toda España se ha comentado y ha sido objeto de enconadas discusiones la resolución de las Cortes republicanas concediendo el voto a la mujer. Se ha dicho y repetido que la innovación ha de favorecer a los partidos extremos, tanto de la derecha como de la izquierda. Pronto hemos de ver ya, en gran parte, si los hechos confirman aquellas predicciones.

Ha de tenerse en cuenta, en primer lugar, que la mujer no se halla aún preparada, en general, para intervenir en las luchas políticas. Se ha tenido descuidada, mejor diríamos abandonada, la propaganda entre las mujeres y en gran parte de España la Iglesia es la que tiene mayor influencia sobre el mundo femenino.

Si no han tenido ocasión de concurrir, sobre todo entre las gentes del pueblo, a casinos, cafés, clubs y tertulias, si han sido muy pocos los mítins y las conferencias que a las mujeres se han dedicado, no les han faltado en cambio las iglesias, donde se reúnen constantemente, ni les han faltado los sermones, sinceros a veces y llenos de espíritu cristiano; pero tendenciosos y con segundas intenciones en muchos casos; sin que hayan faltado tampoco los predicadores energúmenos que han convertido y convierten el púlpito en tribuna de mitin extremista.

Forzosamente han de haber influido sobre la mujer las propagandas en las iglesias y aún es de temer que los confesionarios puedan convertirse en foco de propaganda electoral.

Si se tiene en cuenta que no me refiero solamente a Menorca, al escribir estas líneas, sino a toda la nación española, habremos de convenir en que será necesaria ahora una propaganda intensa y bien orientada para anular, o neutralizar, o aminorar por lo menos, el estrago que en la conciencia de la mujer han de haber producido aquellas predicciones contra la República; pero me temo mucho que perdure todavía el descuido entre los hombres y las mujeres de los partidos de izquierda y que no se den cuenta del peligro hasta que

¡Señores pescadores! ya ha sonado la hora para que os arranquéis esa venda que cubre vuestros ojos, y que con toda la fuerza de vuestros pulmones gritéis conmigo: ¡Avante a toda máquina! para arribar al puerto de vuestro bien estar, pero antes de dejar caer el ancla, arrojad por la borda esa brújula inservible por falta de imán en la planchuela y que abusando de vuestra condición social os ha falseado el rumbo y haciéndolo así, os aplaudirá.

EL VIGIA

DE MERCADAL

FALLECIMIENTO

La angelical criatura María Bagur Fullana falleció en esta villa el día 18 del próximo pasado mes de marzo.

A los desconsolados padres doña Juana Florit-Villalonga y don Juan Bagur Serra, lo propio que a los abuelos y tíos de la pequeña María, enviamos nuestro más sentido pésame.

DEFUNCION

El día 26 del pasado mes de marzo falleció, después de rápida enfermedad, el bondadoso y honrado vecino de esta villa, a la edad de 72 años, don Gabriel Servera Subirats. Q. E. P. D.

Por las bellas cualidades que en el finado concurrían, era muy respetado y estimado de todos sus convecinos, razón por la cual su muerte ha sido hondamente sentida en nuestra villa.

Al acto de conducir el cadáver del finado a la última morada, asistió numerosa concurrencia, que así quiso demostrar el aprecio que profesaba al llorado don Gabriel Servera Subirats y la consideración que les merece la distinguida familia del mismo.

A la desconsolada esposa del difunto doña Martina Pascual Mascaró, a sus hijos Antonia, María, Gabriel, Gerónimo y Carmelo, lo propio que a su señor hermano, hermanos políticos y demás familia, enviamos nuestro pésame más sentido.

HERMOSA FIESTA

No anduvimos equivocados al afirmar en nuestra anterior crónica que la velada que organizaba la sociedad Cultural Deportiva Mercadalense, para la noche del domingo día 26 del próximo pasado mes resultaría un éxito.

Un exitoso rotundo obtuvo efectivamente la simpática sociedad, ya que todos los números fueron ejecutados a las mil maravillas, los intérpretes y los cosecheros verdaderas ovaciones y el salón «El Cisne», donde se celebraba la fiesta, estuvo lleno a rebosar, pudiendo asegurar que ha sido una de las veces que más público en él se ha congregado.

Como sería verdaderamente imposible sin dar a esta reseña una extensión kilométrica el poder dar cuenta detallada de la labor de cada uno de los que tomaron parte en los diversos números del programa nos limitaremos a decir que los angelicales niños, alumnos de la escuela nacional de esta villa, que tan dignamente regenta el culto maestro don Antonio Ferrer, estuvieron admirables cantando dos preciosos coros, acompañados al piano por el joven don Francisco Tudurí, del que tantas veces nos hemos ocupado y siempre con elogio. Felicitamos a los niños, al señor Maestro y al pianista señor Tudurí.

La encantadora niña Margarita Villalonga Ferrer recitó de un modo magistral una linda poesía, alcanzando una fuerte ovación muy merecida por cierto por la pulcra pronunciación y la expresión que a ella supo dar.

Los dúos «los apaches» y «los marineros» cantados por los niños Magdalena Seguí y Antonio Ferrer, de un modo irreprochable por cierto, fueron aplaudidos con entusiasmo viéndose obligados a repetirlos a instancias del respetable público.

El niño Juanito Casals Thomás recitó como un verdadero artista el monólogo «Cuánto seré gran» logrando por su manera de decir, por el arte con que lo hizo y por la propiedad que supo dar a cada uno de los personajes que en el monólogo describía, que el público lo escuchara con deleite y que le premiara al terminar con aplausos ensordecedores.

Los jóvenes Anatolio Salom y Juan Capó cantaron afinadísimamente y con gusto y expresión envidiables hermosas composiciones, mereciendo que la concurrencia entusiasmada les aplaudiera fuertemente.

Aplausos y elogios cosechó también el cuarteto compuesto por los jóvenes Tudurí F., Camps, Triay y Tudurí M., que acompañado a los cantantes, pues todos sin distinción alguna demostraron grandes aptitudes y amor al estudio. Reciban todos nuestra más sincera enhorabuena.

Poco resultaría, cuanto pudiéramos decir de la meritísima labor de los jóvenes Jaime Villalonga, Pablo Camps, Nicolás Villalonga, Francisco Tudurí, Santiago Riudavets, José Granja, Juan Alberto, Jaime Salas, Lorenzo Villalonga y Juanito Casals, pues cada uno de ellos en la parte que tomó en la velada que reseñamos, desempeñó su cometido de un modo admirable, haciendo que el público premiara su trabajo con atronadoras salvas de aplausos, y que recibieran muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra muy sincera.

Sólo nos resta felicitar a la simpática Sociedad Cultural Deportiva Mercadalense, por su meritísima labor ya que sabe armonizar la enseñanza y la cultura con el esparcimiento y recreo de sus asociados. Reciba el señor Presidente don Lorenzo Palliser y señores de la Junta Directiva, así como la Comisión encargada de la organización de las veladas, nuestra sincera enhorabuena.

NATALICIOS

El día 22 del pasado mes de marzo, nació una encantadora niña a la que se puso por nombre Fermina, hija de los colonos del predio «Binigurdó», don Martín Pons y doña Margarita Gutiérrez. A los padres y respectivas familias, les enviamos nuestra enhorabuena.

—El día 30 del mismo mes, nació un hermoso niño, hijo de don Lorenzo Carreras y doña Juana Pons. Celebramos que tanto la madre como el pequeño, a quien se puso por nombre Jacinto estén sin novedad.

Nuestra felicitación a los padres y demás familia.

Mercadal abril 33.

EL COK es el carbón ideal para cocinas económicas.
EL COK es el combustible más barato.
EL COK es el carbón de más calorías y por lo tanto el de más rendimiento.

PRECIOS: Tamaño grande puese a domicilio a 4'75 los 40 kilogramos. Tamaño pequeño puese a domicilio a 5'25 los 40 kilogramos.

Se arreglan gratis las cocinas para el empleo del carbón de COK.

Encargos: En las oficinas de la Sociedad General de Alumbrado, Plaza de Pablo Iglesias, antes Príncipe), 1ª.

NOVEDADES PAÑERIA

ALMACENES BAUZA

Sastrería de primer orden Militar, Paisano y Eclesiástico

Proveedor de la Institución Cooperativa de Funcionarios del Estado, Provincia y Municipio

TIENE el gusto de participar a su distinguida clientela, la próxima visita de su viajante para los próximos días del 3 al 9 de Abril próximo, hospedándose en el HOTEL BUSTAMANTE, donde tendrá sumo placer en enseñar el muestrario para la próxima temporada.

JACINTO.

